

Imprenta, redacción y administración, Almirante Bonifaz, 7 y 9, planta baja. Teléfono núm. 165. No se devuelven los originales. Números sueltos 5 céntimos. atrasados 10. No se publica los domingos. Pago adelantado.

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

Puntos de suscripción: En Burgos, en esta administración y en la librería de D. Galixto Avila. En Miranda, imprenta de D. Pio Azagra. En Lerma, librería de D. Inocencio Martín. La correspondencia y giros deben dirigirse al Administrador.

Diario de Burgos

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Precios de suscripción:

En Burgos, mes una peseta. Fuera, trimestre 3,50, semestre 6,50, año 12. Extranjero y Ultramar, año 20 pesetas.

PRECIOS DE INSERCIÓN:

Anuncios: en 1.ª y 3.ª plana, línea y el cuerpo 5, pesetas 0,20; en 4.ª plana, 0,10; reclamos, 0,25; comunicados y sueltos de redacción, (de 0,20 a 10 pesetas); esquelas fúnebres, desde 5 pesetas en adelante.

Los precios de inserción rigen para los suscriptores con un descuento de 25 por 100. A 1.ª y 2.ª línea tienen derecho todos los anunciantes, cuando el número de inserciones llegue a veinte en un mes. Si estas exceden de diez, sin llegar a veinte, el descuento será de 10 por 100. Se hacen rebajas especiales a los anuncios permanentes y agencias anunciadoras.

Se considera que continúa suscripto todo el que al finalizar el plazo de su abono, no avise o se devuelva los números a la administración. No se insertan artículos que no procedan de la redacción o de colaboradores y correspondientes ya designados.

Pago adelantado.



AGUA DE SELTZ
pura, hídrica y saludable.
a 15 cts. el sifón.

ABOXOS.
Por 12 sifones, 1,50 pesetas.
Por 24 sifones, 2,50 pesetas.

GASEOSAS.
Botella pequeña, 0,15 pesetas.
Botella grande, 2,50 pesetas.

Farmacia de **ESCOLAR**
Plaza de Prim, 19.

LA SOLEDAD
AGENCIA FUNERARIA
Lain-Calvo, 30 y 32.—Teléfono núm. 14.
primera en su clase, que tiene en carbón de hierro galvanizado, desde 5 pesetas. Cajas para adultos desde 6 pesetas. Hábitos de Carmelitas a 11 pesetas, a cualquier hora de la noche. Se hacen enterramientos de cuarta clase para adultos, desde 55 pesetas con todo lo necesario. Gran exposición de coronas. Servicios permanentes.

Las azadales.—Curan toda clase de llagas, angina faringitis, asma, etc.

Tomasa Baonza,
CONSETERA MADRILEÑA
Corsets, fajas y corazas, corsets para embarazadas, fajas para caballeros, corsets hechos para niños. San Juan 58, piso segundo.—Burgos.

A los labradores
Abonos químicos para toda clase de cultivos. Abonos para cereales, patatas, legumbres, viñas, árboles frutales, huertas y jardines. *La producción agrícola.*—Almirante Bonifaz, 23 y 25.

Se arrienda con horno ó sin él la planta baja de la casa número 55 de la calle de Lain-Calvo, esquina á la del Arco del Pilar, por donde también tiene entrada. Entenderse con su dueña doña Casimira Luis, Nuño Rasura 2, pral.

La Esperanza
SOCIEDAD PARA LA SUSTITUCIÓN Y REDENCIÓN DEL SERVICIO DE ULTRAMAR Y LA PENÍNSULA.
Garantía 80.000 pesetas.

Por 750 pesetas se juega la suerte redimiendo á los quintos que les toque servir en la Península y Ultramar por los medios que establece la Ley.
Por 150 pesetas para los que solo pretenden librarse de Ultramar.
Por agrupaciones á 125 pesetas.
Suscripción especial: Depositando 250 pesetas se le devuelven al que lo tompara Ultramar, y se le sustituye gratis.

Todo depósito deberá hacerse en casa de Banca ó Banco de España.
Para más informes pídase al representante de la Zona de Burgos. Oficina: calle Victoria, núm. 12, pral. El Representante, *Andrés Ruiz de la Peña.*

Chocolates
Se regala una libra de chocolate, por cada seis que se compran.
CAFÉS.
Se tienen todos los días, y se muestran á presencia del comprador, «La Puroza», Pasaje de la Flora.

AGUA DE SELTZ SALUDABLE
Y LIMONADAS GASEOSAS
PRIVILEGIO POR 30 AÑOS
Sifón privilegiado con el interior de porcelana.
Precios:
Sifón 15 céntimos. Lámpara 15 idem.
Rebajas al por mayor
Depósito central: San Pablo, 18.
Al por menor: Farmacia de N. Calleja. Plaza de Prim, 8 y Espolón, 51.

A los anunciantes.

El Indicador general de la industria y el comercio de Burgos, es la única publicación que ofrece al comercio en general todas las ventajas que del anuncio sacarse pueden.

Popularidad; porque cuando menos se tomará uno en cada pueblo de la provincia.

Baratura; porque pone sus anuncios al precio de un periódico (un real línea aclaratoria de 31 letras del cuerpo 8).

Y duración; porque hace durar sus anuncios un año entero en vez de un día como sucede con los periódicos.
La obra solo costará: Pts. Cts.
Por suscripción antes de 1.º de Enero de 1894. 5
H. después de esta fecha. 7-50
Id. para los ayuntamientos, fondas, círculos y cafés. 2-50

Se necesitan representantes en los pueblos más importantes de la provincia. Administración, *Mercedo, 1.—Burgos.*

Ama de cria.—Se ofrece una soltera, para casa de los padres. Informarán, calle de la Puebla, 3, piso 4.º

Los dolores y calambres
del estómago, las digestiones difíciles, los vómitos después de las comidas y durante el embarazo, se curan rápidamente con el uso del *Anti gastrálgico Winckler*, elixir más agradable y dosificado para los adultos.
—Véndese en Burgos en la farmacia de Llera, Plaza Mayor, 31 y 31.
Al por mayor: **Winckler**
Magnetruil (Seine) cerca de París
Desconfiad de las imitaciones.

AVISO
A todas las personas que envíen 35 céntimos en sellos de correo al director de la casa Inglesa A. D. J. Wilson, 19 calle de España, S. Gervasio, Barcelona recibirán franco por correo una instrucción para ganar seguramente hasta 10 pesetas de una sola vez pero nunca menos de 1,50 pesetas.

ACADEMIA DE CONTABILIDAD
dirigida por
D. Gregorio Izquierdo Díez
Calle de Lain Calvo, números, 49 y 51, 3.º.—Burgos.
Estudios teórico prácticos de Teneduría de Libros y Cálculos Mercantiles.
Clase especial nocturna para los Dependientes de Comercio.
Honorarios módicos.

Anuncio importante
Los excelentes vinos de mesa envueltos que posee en Cuzcurrita (Rioja) el cosechero don Luis Sateedo y Rubio, se expenden únicamente y con garantía de pureza en el establecimiento de ultramarinos de Adolfo Mazón, calle de la Paloma 1 y 3, al módico precio de 1 peseta botella, incluso el caso por el cual se abona 0,25 pesetas á su devolución.

No más cojos
Ni más muletas
EL FUNDADOR DE LA ORTOPEDIA MECÁNICA EN ESPAÑA

El señor Cort y Martí, ortopédico de Madrid, ha resuelto el problema con sus aparatos, de quitar las muletas á los cojos; auxilia los curados, tan solo en seis ó ocho días pueden andar sin muletas; el Sr. Cort asegura que los enfermos que se le presentan vayan acompañados de los señores médicos, para que dichos señores vean prácticamente la verdad de sus operaciones con sus aparatos mecánicos.
Dicho señor se hospeda en la fonda de *Monia.*

PAÑOS Y NOVEDADES
de
PASCUAL QUEMADA
Plaza Mayor, 51.

Habiendo regresado el dueño de este establecimiento de su viaje á compras, pone en conocimiento de su numerosa clientela haber recibido grandes surtidos en generos para la próxima estación, tanto en tricos, patenes, trages, gabanes y vicuñas, como en pantalonera, gergas, embozos y todo lo concerniente al ramo de puerria.
En la próxima semana llegarán imensas y bonitas colecciones en artículos para abrigos de señora.
Precio fijo.—Teléfono núm. 123.

Parche contra la coqueluche
(Tos-ferina).

Es el mejor remedio conocido hasta la fecha para curar esta enfermedad y combatir cualquier acceso de tos en niños y viejos; teniendo además la ventaja de ser remedio externo, y evitando por consiguiente el uso de jarabes y otros medicamentos, internos á los cuales casi siempre son refractarios los pequeños enfermos.
Se halla de venta en las buenas farmacias y droguerías al precio de 1,25 pesetas una.
Por mayor, Farmacia de la Viuda de Dominguez é hijo, Mayor, 42, Lerma.—BURGOS.

Traspaso
Por no probarle para la salud de su dueño, se hace el del muy acreditado establecimiento de vinos y comidas situado en la Plaza de Prim, núm. 18. Para tratar con su dueño, en el mismo establecimiento.

TIENDA DE ULTRAMARINOS
de
VICENTE MARTINEZ
Plaza de Prim, 12 y 13.
Se acaba de recibir una gran partida de garbanzos legítimos de Salamanca de las clases, desde 2,25 pesetas á 5 el centín y desde 0,60 á 1,50 kilo, todos en clase superior y cochura, como igualmente jamones, salchichón, chorizos legítimos de Candelario, conservas, pastas y queso de lampas á precios económicos.
Prim, 12 y 13.

Ecos políticos
Carta de Madrid.
Los trenes.—El Comisario Regio.—¿Qué hará el Gobierno?—La cuestión de los Juzgados.—La de los alcoholes.—El orden público.—El cólera en Vizcaya.
Se han dado por el ministro de la Gobernación las órdenes oportunas, para que desde hoy salgan á las horas ordinarias los trenes cocheros, toda vez que han quedado ya restablecidas las líneas férreas.

El Comisario Regio ha celebrado una importante conferencia con el señor ministro de la Gobernación, la que ha revestido extraordinaria importancia.
El señor Aguilar de Campó se ha resistido en absoluto á firmar el anticipo de ninguna cantidad, que no sea para invertirla en el objeto para que fué destinada, ó sea para obras en Consuegra ó Almería.

Ha manifestado además á D. Venancio, que para no crear al Gobierno obstáculos en este asunto, desde luego podían contar con su dimisión del cargo de Comisario regio que en la actualidad desempeñaba, y que no tenía interés en ejercer.

Todos los esfuerzos que hizo el ministro para convencerle de lo sencillo de la operación, y que en nada le comprometía, puesto que en breve le sería reintegrada la cantidad de 400.000 pesetas de que iba á hacerse uso, resultaron inútiles.

Esta noche ó mañana se reunirán los ministros en Consejo, para que D. Venancio explique el resultado de la conferencia, y tomar una resolución definitiva en tan comprometido asunto.

Se cree que el Gobierno adoptará una de estas tres resoluciones. O nombrar nuevo Comisario Regio, abrir un crédito por medio de un decreto ó reunir inmediatamente las Cortes para votar la cantidad que se acuerde.

El señor Canalejas ha sido comisionado por los interesados en la reposición de los juzgados, para que redacte la comunicación que van á dirigir al señor ministro de Gracia y Justicia, rogándole devuelva la exposición que le habían dirigido relativa al asunto.

La comunicación no irá firmada por todos, pues están en desacuerdo acerca del procedimiento que debe seguirse en el asunto.

Aunque se había anunciado anoche que hoy se cerrarían los comercios de esta Corte, por la cuestión de las patentes de alcoholes, no se ha cerrado ni una sola tienda, ni siquiera la taberna de Petico Niembro, uno de los principales propagandistas en contra de la cobranza del citado impuesto.

Hasta última hora tampoco se tenían noticias de que el fiscal de esta Audiencia haya presentado querrela en contra de los que ejercen coacción, para que los contribuyentes no paguen las dichas patentes de alcoholes.

Hasta esta madrugada estuvo el señor ministro de la Gobernación en su despacho, esperando noticias de Tarragona y Valencia donde, según se decía, reinaba bastante agitación y se temía que se alterara el orden. En los centros oficiales se aseguraba esta tarde que dichos rumores carecían de fundamento, y que no hay temores que por ahora se altere la paz pública en ninguna provincia de España.

Continúa tomando incremento el cólera en Vizcaya. Las últimas noticias recibidas son las siguientes; En Bilbao tres invasiones, ingresando en los barracones uno de Portugalete y otro de Ortuella; total

LA MAGA DE LA MONTAÑA. 173
tuyo que acabó de aturdir á Dick. No obstante, éste no se dió por entendido y se acomodó mejor en su silla, demostrando su decidido propósito de no salir. Al ver esto el buñío, que ya se iba amosazando, exclamó con voz alterada:
—Señor Dick, ésta udo incorregible, una vez que os empeñais en no salir, yo me iré con monsieur Botson á mi gabinete.
Y con pasos, por cierto no muy seguros, echó á andar hacia la puerta seguido de Peters Botson á quien el joven aprovechó la ocasión, para decirle al oído
—No quiero separarme de vucencia; aquí está en peligro.
—No temas na la, déjanos;—contestó del mismo modo el desconocido.
Cuando llegó el bailío á su despacho, se le había pasado ya el enojo, aunque no se le habían disipado aún los vapores de las abundantes libaciones, se fué á sentar en un sillón con afectada dignidad, señalando al huésped un sitio separado de él por una varilla y una mesa de madera blanca: aquel tribunal tenía también su barra.
—El bailío de Ersnorth os escucha, monsieur Botson.
Prestóse el desconocido con suma complacen-

LA MAGA DE LA MONTAÑA. 173
Monsieur Botson tiene que hacerme una revelación, y es necesario que nos dejes solos.
Dick bajó la cabeza y tampoco respondió.
—¿Te has vuelto sordo? Hablo, y no me contestas; te digo vayas á hacer compañía á mi hija y mistres Katty, y te quedas clavado como una estatua; ¿qué significa esto?
Fuerza fué que Dick se resolviera á hablar, así lo hizo en efecto; pero con frases ininteligibles.
—¡Calle! ¿ahora te has vuelto mudo, y te turbas y te pones colorado? Mira que no he concluido mi digestión, y que es una picardía que así juegues con la vida de tu padre adoptivo.
Peters Botson no había podido mediar ni hacer señas á Dick, que el bailío hubiera podido sorprender; así es que también él estaba inquieto, con los codos apoyados en la mesa, cuando Dick dijo por fin de una manera inteligible:
—¿Para que me he de reír? Si á consecuencia de las revelaciones del señor se hace preciso escribir yo puedo efectuarlo por vos.
—Yo creo, si Dios me perdona, que tu te has vuelto loco. ¿Quién te ha nombrado á tí escribano de mi jurisdicción? Además, que yo supongo que este buen hombre desarrá el siglo.
Peters Botson respondió con un signo afirma-

BIBLIOTECA DEL DIARIO DE BURGOS
172

LA MAGA DE LA MONTAÑA. 169
—Pues no es justo eso, señor Botson, porque la Caledonia nunca pudo compararse á la Gran Bretaña, y en la historia tenemos que el Sajón venció siempre al Celta.
—¡Y qué! ¿por ventura hay ya vencedores y vencidos en nuestra isla?—exclamó el recién llegado con un acento de energía, que Dick creyó necesario hacer ruido para apagar el acento de aquella voz poderosa.
—Yo no hablo de los tiempos modernos—repuso el magistrado,—soy hombre pacífico, y hace tiempo que en mi familia se arraigó el espíritu de conciliación: *cedant arma togæ*, como decía el mismo Marón.
Esta nueva simpleza del buen bailío recordó á Peters Botson su situación y continuó con la mayor cachaza:
—No me negaréis, señor bailío que la Escocia es país más pintoresco que la vieja Inglaterra.
—Sí, pintoresco para vos que vais de paso.
—Pintoresco para todo el mundo, y sobre todo para sus habitantes—replicó Botson,—¿hay cosa más admirable que esas montañas con sus espesos bosques, sus aguas susurrantes y sus matizadas nubes?

LA MAGA DE LA MONTAÑA. 169

ayer en Bilbao ocho invasiones y ninguna defunción; en Sestao dos invasiones; en San Salvador del Valle una; en Deusto cuatro y una defunción; en Erandio tres, una seguida de defunción; en Las Arenas una invasión; en Lejona una seguida de defunción; en Baracaldo invadido un niño. La anciana ataca la en Santurce mejora. Ortuella y Portugalete sin ninguna nueva invasión.

Hoy se reunirá en Bilbao la junta de Sanidad y comunicará al Gobierno las resoluciones que adopte.

Noticias varias

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Real decreto reformando los artículos 18 y 21 del reglamento para pase de jefes, oficiales y sus asimilados del ejército a los distritos de Ultramar.

— Real orden reconociendo varios créditos por abonos de alcances y ajustes finales de individuos que pertenecieron al ejército de Cuba.

Hacienda.—Real decreto aprobando el reglamento de la inspección de la Hacienda pública.

Fomento.—Real orden dictando reglas para la vuelta al servicio del profesorado de la Facultad que se halla en situación de excedente.

El ministro de Fomento ha firmado una Real orden abriendo un concurso para proveer interinamente las cátedras de dibujo que se crean en los Institutos de segunda enseñanza.

En el pueblo de la Bodera, una chispa eléctrica mató a una mujer, quedando ilegas dos niñas que llevaba.

La consagración del nuevo obispo de Osona se celebrará en la basílica de aquella diócesis con asistencia de los preladados de Mondoñedo y Orense.

Para terminar en Roma las fiestas del Jubileo pontificio, se celebrará en dicha ciudad un Congreso de Asociaciones obreras católicas, y en él estarán representadas las de todas las provincias de Italia.

El alcalde accidental de Valladolid, don Salvino Sierra, ha hecho fijar en las esquinas copias impresas de la comunicación que al Ayuntamiento dirige el ministro de la Guerra, quien demuestra gran interés por Valladolid, prometiendo influir por la próxima creación del 8.º cuerpo de ejército, como asimismo aumentar aquella guarnición, medidas que son necesarias por la situación topográfica de aquella ciudad, aparte que á ello se haya hecho merecedora, como dice el ministro, por la sensatez que ha demostrado.

En una calle del pueblo de Falces, de la provincia de Navarra, aparecieron, al amanecer de uno de estos días últimos, dos grandes muñecos de trapo con caretas y bigotes blancos, atado cada uno de ellos á un mástil de los que se colocan

con motivo de la fiesta de aquel pueblo. Uno de los muñecos, ó Judas, como allí les llaman, tenía sobre el pecho un cartelón con el nombre de Gamazo, y el otro estaba bautizado con el de Sagasta. Al verlos la gente, les roleó, arrojándoles piedras y profiriendo insultos. La goles soltaron un toro, que destrozó los figurones, y acabaron quemando los restos.

Así lo cuenta un periódico de Pamplona.

NOTAS TELEGRÁFICAS.

La huelga monstruo.

Paris 18.

Telegrafian de Lille que los obreros de las minas de Dorignico han acordado la huelga general que ha empezado desde hoy.

Obsequio á los marinos rusos.

Paris 18.

En la alcaldía de Perpiñán ha quedado abierta la suscripción pública con motivo de comprar un objeto de arte que la municipalidad se propone regalar á los marinos rusos á su llegada á Tolón.

De viaje.

Paris 18.

El señor Leon y Castillo marchará á Biarritz para fines del mes actual.

Más premios.

Chicago 18.

El Jurado de la Exposición ha concedido dos premios á la sección española de pesquería.

La exposición de Chicago.

Londres 18.

The Times publica un despacho de Filadelfia diciendo que se trata de prorrogar la Exposición de Chicago, hasta el día primero de Enero próximo.

La escuadra rusa.

Copenhague 18.

El Czar ha revistado la escuadra rusa, dos de cuyos buques han salido para Cádiz y Tolón.

Fabra.

Tres incunables burgenses

Hallar un incunable es para el bibliófilo triunfo á ninguno comparable, poseerle satisfacción suprema, verle, tan solo, placer intenso. ¿Cuán grande no será, pues, el que experimente viendo reunidos un número considerable de ellos? Las reliquias del arte tipográfico, sus primeros productos groseros como los productos de todo arte incipiente, pero hermosos con la hermosura especial de las primeras edades, destellos de la luz que luego alumbró al universo, deberán verse siempre si no con entusiasmo (que esto está reservado á los bibliómanos) con respeto, sin duda, por quien se precie

de ilustrado; con curiosidad por quien algo haya visto; con satisfacción por los amantes del progreso.

Campo tan vasto para los estudios bibliográficos de todo género como el que se presentó en la Exposición histórico-europea, con dificultad volverá á hallarse. Por eso, cuantos con conocimientos ó sin ellos, por profesión ó por dilettantismo nos ocupamos de esos trabajos con poco ó mucho ó ningún fruto, no desaprovechamos la ocasión de ver reunido lo que constantemente está disperso. Y claro está que yo he de dirigirme principalmente á ver lo que con Burgos tenía relación, las obras famosas de los primeros impresores burgaleses, las muestras primeras de la tipografía burgense, no ciertamente la última de España, ni en antigüedad ni en méritos.

Y antes de que las notas de lapiz se borren, y los apuntes se traspapelen, y los recuerdos dejen de serlo, ahí van unas ligeras indicaciones de los incunables burgaleses que en la exposición histórico-europea se exhibieron.

Podría ser que se hubiesen expuesto más, pero mis visitas á las salas y la lectura de los catálogos, solo dieron por resultado el hallazgo de cuatro volúmenes que, desde luego, pudieran designarse como incunables burgaleses.

Sin embargo, título este artículo *Tres incunables burgenses*, y de solo tres he de ocuparme, porque el cuarto, *«El Centon epistolario»*, de Fernan Gomez de Ciba Real, impreso, según reza la portada, en Burgos en 1499 es á juicio de bibliófilos inteligentes un ejemplar apócrifo impreso más de dos siglos después, para darle con la antigüedad de la fecha, autoridad que de otro modo no hubiese alcanzado.—Viva ha sido la discusión entre los eruditos, acerca de este particular, y no he de terciar en ella, pero si diré que los dos ejemplares de tal edición que he tenido ocasión de ver, tienen un aspecto muy distinto del de los libros del siglo XV.

De los tres libros restantes, dos llevan la fecha de 1487 y el tercero la de 1499.

El mas importante de todos, sin duda, por su antigüedad y mérito, es el ejemplar de la segunda edición de la *«Coronica de España»*, de Mosen Diego de Valera.

Es un volumen hermoso y ricamente impreso; carece de la primera portada comenzando por el índice de la obra, que llega hasta la hoja décima, en la que en tinta encarnada dice: (1)

«Comienza la coronica de españa

(1) Lo copiado de los incunables he procurado que vaya en la forma más parecida posible á la que en ellos tiene; pero esto no se ha podido conseguir sino en muy escasa parte, á veces por faltar en las modernas imprentas signos usuales en aquel tiempo, y otras por temor de que resultase ininteligible á los lectores.

dirigida á la muy alta e muy excelente princesa serenissima Reyna e señora nuestra señora Doña ysabel, Reyna de españa, de seclia e de cerdeña. Duquesa de Athenas, Condesa de barcelona; abreviada por su mandado por mosen Dieg. de Valera, su maestresala e del su consejo».

El texto está impreso á dos columnas y con gran esmero en letra gótica muy clara y el ejemplar, que es propiedad de la Biblioteca Nacional, se halla ricamente encuadernado en tafete con cantos dorados.—Al final lleva el año de la impresión 1487, por Frederico de Basilea en Burgos

El segundo de los incunables en la exposición expuestos, obra del mismo impresor y de igual fecha, es el siguiente, según su segunda portada:

«Este libro se llama doctrinal de los cavalleros en que estan copiladas ciertas leyes e ordenanzas que estan en los fueros e partidas de los rreynos de Castilla E de Leon tocantes á los cavalleros e hijos dalgo E los otros que andan en actos de guerra con ciertos prologos e introducciones que hizo E ordeno El muy reverendo señor Don alonso de cartagena Obispo de Burgos á instancia e ruego del señor don diego gomez de Sandoval conde de Castro E de denia».

Este ejemplar está también muy hermosamente impreso y encuadernado en pasta. Pertenece á la biblioteca de la universidad de Santiago, y lleva al colofón siguiente:

«Fue impreso este libro en burgos por maestre fadrique aleman A ruego del capellan mayor de la capilla de la santa visitacion que fuado y doto el mismo señor obpo don alonso de cartagena que es en la igitia de Burgos Sicado del original do está en uno con otros libros por el dicho señor obpo ordeados Acabose a veynte de Junio Año de mill e cccc y lxxxvij» (1487).

Si el volumen que anteriormente he descrito es por tantos conceptos notable, este tiene para los burgaleses un mérito más, el de ser la primera edición de una obra famosa de un burgalés famosísimo, insignie obispo, polígrafo notable, fundador de no pocas obras célebres en nuestra ciudad, literato de valia, acreditado político y gloria legítima de Burgos.

El tercero y último de los incunables á que hago referencia, tiene particularidades bien dignas de mención. Es un ejemplar de «Los doce trabajos de ercules copilados por don Enrique de villena». Está impreso también en letra gótica, y las letras capitales y la portada son en madera; se divide en doce distintos tratados, en que dá consejos aplicados á las distintas condiciones en que pueden hallarse los mortales, á saber: prelados, caballeros, religiosos, ciudadanos, mercaderes, labradores, oficiales, maestros, discípulos, solitarios y mujeres, y al frente de cada

uno de estos tratados lleva un pequeño y tosco, pero curiosísimo grabado en madera. Se halla encuadernado en pergamino y pertenece á la biblioteca provincial de Toledo.

El colofón dice así: «Esta obra fue impresa en la muy noble y mas leal ciudad de burgos: Acavose jueves a ocho dia del mes de Agosto; Por Juan de Burgos emprentador. Año del Señor; de mil cccc y noventa y nueve años.»

Tal es la parte material de los incunables burgenses expuestos en la exposición histórico-europea; ¿á cuántas reflexiones no conduce el verlos? ¿cuánto no se imagina entre aquellas viejas páginas? Allí está viviente y con la vida impercedera de sus obras el primer impresor burgalés Federico, Fadrique, Frederic, ó Fradric de Basilea, figura grandiosa del primer siglo de la imprenta, hombre como decía Diego de Valera en su *«Coronica»* antes descrita, «de maravilloso ingenio y de doctrina muy experto, de copiosa memoria», que se dedicó por vez primera en nuestra ciudad al arte que el mismo Valera calificaba diciendo que «con tan maravilloso arte de escribir nos tornamos a las edades pasadas, restituyendonos por multiplicadas codices en conocimiento de lo pasado, presente é futuro quanto ingenio humano conseguir puede en esta arte de imprimir que sin error divina decir se puede».

Trabajó en Burgos más de veinticinco años, y ¡qué gran cantidad de libros no dejó impresos aun entre los pocos de aquella época que se conservan! ¡cuán grandes debieron ser sus trabajos para implantar en tierra nueva y para él extraña un arte cuya invención era tan reciente! Como legítima gloria burgalesa le considero y creo firmemente que merece eterno recuerdo el que ya en 1485 echaba á volar por el mundo el nombre de nuestra ciudad impreso en los nuevos tipos, el modesto *«escribano de molde»*, como á sí mismo se calificó no pocas veces; el que llevaba por mote en su escudo la sabia máxima de *«nihil sine causa»*.

A esta y á cien más distintas reflexiones, á estos y mil más diversos recuerdos prestase la vista y el estudio de los preciosos incunables burgenses. Lástima que anden dispersos, en Madrid el uno, en Toledo el otro, en Santiago el tercero.

Cual preciosas reliquias merecían conservarse en Burgos.

Eloy Garcia Concellon.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

En la que celebró el Ayuntamiento, después de leida y aprobada el acta de la anterior, se leyeron algunas instancias y aprobaron varias cuentas.

Se presentaron mociones por el señor conde de Berberana y otros señores con-

—Sí, pero olvidáis que esos bosques que os admiran están poblados de fieras y de hombres que no valen más que ellas; que esas aguas cuyos murmurios halagan al oído, son para nosotros torrente que á menudo nos inundan, que nos asustan siempre, y ved, en fin, que esas nubes tan preciosas á la vista, nos presagian borrascas asoladoras que nos arruinan.

—¡Ah! señor baillo, ya veo que no sois partidario de las tierras altas, pero al menos convendreis que las llanuras pobladas de castaños, de floridos campos, de patatas y de pintorescos arbustos, son muy superiores á nuestras monótonas campiñas, cuya tierra negruzca está seis meses privada de toda vegetación.

—Que hable así un buhonero, lo comprendo, pero vuestro padre el labrador, os hubiera respondido por mí, que la castaña y la patata son alimentos muy poco sustanciosos, y que es más grato á la vista de un buen propietario, ver los surcos limpios de toda yerba parásita, que nuestros tristes brezos que apenas dan de comer á algunas cabras raquílicas y á algunos corderos flacos.

—Sois hombre positivo—dijo el huésped cchando un trago;—pero á mí no me quita nadie de

la cabeza en preferir la Escocia á la Inglaterra, á lo cual puede que contribuya mucho haber en contrado siempre á sus habitantes francos, leales y hospitalarios como vos, con ninguna de mis egoitas y frios compatriotas.

—Temeroso de que la punzante crítica del inglés despertase alguna sospecha en el ánimo del baillo, hizo Dick otro gesto, más de puro turbado no se atrevió á terciar en la conversación y apenas conservaba alientos para alcanzar el vaso que su padre adoptivo le llenaba puntualmente á cada ronda.

Tan singular sensación de parte de Dick, ¿qué podía significar? ¿conocería al buhonero? ¿le temería? De todos modos, es seguro que cualquier testigo de la anterior escena no habría podido sacar nada en limpio de la actitud de Dick, de la serenidad de Peters Bolson y de la gravedad del baillo, al no reparar la embarazosa situación del joven.

Al fin tuvo que observar algo á pesar de sus puntos de embriaguez, porque habiendo dicho á Peters Bolson que podía explicarse, y mandando retirarse á Dick, este se hizo el sordo, y no se movió.

—¡No me oyes, muchacho!—dijo el baillo.—

cia á las exigencias de sir James Gregory, se descubrió con gravedad, saludó al tribunal representado por el digno baillo, y volviendo á sentarse empezó en estos términos:

—Señor baillo, ante todas cosas os suplico que dispenseis la inoportunidad de mi visita; comprendo perfectamente la solemnidad de un día de pascua y la no menos respetable solemnidad de una reunión de familia.

—Basta, Mr. Botson; cuando se trata del cumplimiento de nuestra obligación, podeis creer que olvidamos fácilmente los sacrificios que de nosotros exige el interés del servicio.

Reitero mi súplica de perdón al tribunal si se me han escapado palabras inexactas.

Adelante, Mr. Botson, al hecho, suprimir los incidentes que no tengan importancia, y como decía un viejo magistrado de la antigua Etruria: *«age quol agis»*, hagamos la que tengamos que hacer.

—Perdonad, y vamos adelante,—repuso el desconocido,—el motivo de venir á interrumpir la vacaciones del baillo de Ernoth, fen un día como el de hoy es que tenía que participar hechos importantes, y así le ruego que me escuche con atención en nombre del interés público.

cajales, relativas al mejoramiento de la población.

El señor alcalde dió cuenta de la entrevista que tuvo con el comandante general, manifestando que entre ambas autoridades reinaba la mayor simpatía, cordialidad y armonía.

Se nombró una comisión compuesta del Sr. Alcalde, Conde de Berberana, Dorao (D. Lino), Lasso y Escudero, en cargada de facilitar lo necesario para la instalación de algunas dependencias por el notable aumento que han tenido los servicios militares, á consecuencia de la creación del sexto cuerpo de ejército.

La corporación autorizó á la Alcaldía para que invitara ciertas cantinatas con destino á la adopción de algunas medidas con motivo del estado sanitario en que se halla la provincia de Vizcaya.

Se estableció el servicio sanitario compuesto de los facultativos Sres. D. Pedro Rojas, D. Carlos Mozo, D. José Ovieto y D. Pedro Carcedo.

Dos de dichos señores harán los debidos reconocimientos y asistirán á los viajeros en la sala de descanso de la estación, y los otros dos les prestarán sus servicios á domicilio.

Se trataron otros asuntos del despacho ordinario, y se levantó la sesión.

Noticias locales

El Boletín oficial de hoy contiene lo siguiente:

Aviso de que, en el expediente promovido por don Melquiades Serrano y otros vecinos de Salas, pueden las partes interesadas alegar y presentar los documentos y justificantes que estimen procedentes.

Real decreto de 29 de Agosto sobre legitimación de terrenos.

Anuncio y pliego de condiciones para el arriendo de las salinas de Torroviója.

Circular de la Delegación de Hacienda llamando la atención de los alcaldes acerca de las disposiciones publicadas recientemente sobre depósitos necesarios.

Aviso de quedar abierto el pago de cargas de justicia.

Item hacienda pública que ha sido nombrado don Jorge Alvarez Falcón, Inspector administrativo de Hacienda, en reemplazo de don Jesús Bendito.

Circular de la Administración de Hacienda, haciendo varias prevenciones acerca del impuesto sobre los naipes.

1.º, id., haciendo saber que los sellos creados para el pago del impuesto sobre los naipes se venden en la Depositaria pagaduría de la provincia.

Relación de las demarcaciones de minas que van á practicarse en esta provincia.

En la visita que ayer hizo el Comandante general señor Weyler á las actuales oficinas de la Intendencia militar, las consideró aptas para el objeto á que estas destinadas, desistiendo por lo tanto de su traslado á la casa número 5 de la calle de Avellanos, la cual, según tenemos entendido, se dedicará para instalar en ellas las oficinas del gobierno militar.

En la mañana de hoy se ha dado sepultura al cadáver de don Leandro de Barrio y Rueda.

El numeroso duelo que ha acompañado al féretro, á pesar de la impetuosa lluvia que caía, demuestra las simpatías que gozaban el finado y su familia, y muy principalmente su hijo político el señor Llera, á quien como á los demás de la familia acompañamos en el sentimiento.

De los diez y seis viajeros que anoche llegaron en el tren, se encuentran procedentes de San Sebastián, cinco de Bilbao dos de Haro y dos de Elgoibar.

Anoche fué detenido y encerrado en el cuarto de corrección de la guardia municipal un joven, por escandaloso y blasfemo.

Según acuerdo tomado por el Ayuntamiento de Covarrubias la vendimia empezará en aquella villa el sábado próximo.

Desde ayer á la una de la tarde empezaron á prestar sus servicios en la estación los médicos, que como decimos en otro lugar, han sido designados por el Ayuntamiento para el reconocimiento de los viajeros.

Hoy ha sido uno de los días en que más se ha echado de ver la necesidad de

establecer mercados cubiertos en esta población.

Los labradores han tenido expuestos sus géneros y sus personas á la inclemencia, sufriendo el aluvión que incesantemente ha estado cayendo en las horas de la mañana.

Su situación inspiraba lástima y hasta la indignación de varias personas, al ver el lamentable olvido en que se encuentra ese tan antiguo proyecto, que no tiene trazas de llevarse á efecto.

Se han inscrito en el registro civil de esta ciudad una defunción y tres nacimientos.

Copiamos de un periódico de Valladolid:

«Segun las noticias que tenemos de Madrid, el sábado se extendió el decreto y se mandó á San Sebastian á la firma de S. M. la Reina, nombrando Rector de esta Universidad literaria á D. José Nieto Alvarez, que lo ha sido ya de la d. Zaragoza y es además exdiputado á Cortes».

Dicen de Fuentespina:

«Las corridas de toros y ferias de la población de Aranda de Duero han proporcionado á este país distracciones y placeres durante la semana presente. La semana entrante, con motivo de la vendimia general, también promete animación á las gentes bullangueras. Fresnillo de las Dueñas y Vadocondes han dispuesto dar principio á dicha operación el martes 19 del corriente. Aquí, siguiendo la rutina costumbre, será el 21, en Aranda el 23, en Fuentespina y Campillo sobre el 26; de modo que para últimos de mes ha de estar el fruto de todos los pueblos de esta zona en los lagares».

Si no llueve y continúan los calores la cosecha será copiosa. En menos de quince días los precios del vino han subido á un doble; hoy se cotiza lo nuevo de 9 á 10 rs. cántara, lo abejo de 5 á 6 pocas existencias y abundancia de compradores».

Al visitar el día 16 del actual el presidente de la sección de Hacienda y Ultramar del Consejo de Estado nuestra población, dejó en el Ayuntamiento el siguiente espontáneo y honroso recuerdo: «Si esta ciudad no hubiera merecido por sus gloriosas tradiciones y sus monumentos el dictado de Caput Castellae, la correspondiera el mismo por su honrada, inteligente y celosa administración municipal».

Gran ministro de la Gobernación será el que purifique y modere los municipios de España, tomando por modelo el Ayuntamiento de Burgos.

El presidente de la sección de Hacienda y Ultramar del Consejo de Estado, Enrique de Cisneros. —16 de Septiembre de 1893».

Las frases del señor Cisneros no pueden ser más laudatorias para la población y muy especialmente para el municipio, que creemos conservará dicho documento entre los de más importancia de la corporación.

Avisos

Producción del trigo.

Hemos tenido la satisfacción de ver una carta que D. Felix Campo dirige desde Reboledo de la Torre, en esta provincia, á los Srs. Ortigosa y Esteban, que dá una idea de los rendimientos que pueden obtenerse en el cultivo de cereales, empleando los abonos químicos.

De dicha carta que tenemos á la vista, copiamos el siguiente párrafo:

«Sabrán ustedes que las cinco áreas ó sea poco mas de celemin y medio de tierra, que tenía abonada con el abono químico, me han dado cuatro fanegas y dos celemines de hermoso trigo mocho, con un peso de 98 libras fanega, que viene á dar una producción 26 fanegas por fanega, teniendo en cuenta que estaba sembrado en rastrójo, ó sea en tierra que estuvo sembrada el año pasado; la misma cantidad de simiente en la misma tierra, en barbecho y en iguales condiciones, ha producido fanega y media y dos celemines, que viene á resultar de once fanegas, de 92 libras de peso, por fanega».

Como las noticias que constantemente reciben dichos señores son todas igualmente satisfactorias, tenemos el mayor placer en hacer públicos estos resultados para conocimiento de los labradores, y felicitamos sinceramente á los señores Ortigosa y Esteban por el éxito alcanzado con sus abonos químicos.

Higiene de la quincena.

Lentamente se vá operando el cambio propio de la estación intermedia que atravesamos. Las oscilaciones barométricas no son grandes y se encierran en un pequeño círculo de altas presiones, relativamente, pero los vientos reinan más del cuadrante del S. y S. O. y de seguro provocarían lluvias, sino fuera porque el N. O. sopla casi todas las tardes con bastante fuerza. Algunas mañanas hay densa niebla y el tiempo parece con tendencia variable.

Durante la quincena, han dominado los estados catarrales, las anginas y erisipelas, fluxiones de la boca y algunas oftalmías; se observan estados gástricos irritativos febriles, con tendencia á tifoides. Los cólicos, con más ó menos dolores, se prolongan durante bastante tiempo; y es que sin duda, más que á la alimentación, obedecen á fermentaciones particulares de los humores segregados.

Los niños, á más de las molestias y alteraciones que provoca la dentición en esta época del año, son víctimas de la tos ferina en la capital y muchos pueblos de la provincia y de la difteria en otros.

Del cólera habría mucho que hablar ya sabemos que existe; en algunos pueblos de las provincias vascoas y en Aragón; de modo que estamos en camino de igualarnos con la mayor parte de las naciones de Europa.

Dicen que la enfermedad tiene poca fuerza expansiva, esto siempre es un consuelo. Sin embargo nos creemos obligados á dar la voz de alerta, sin que esto signifique alarma de ningún género. Afortunadamente no existe motivo para tanto».

Ya sabemos que la vida se vá pasando en tejer y destejer, y que para conservar la situación favorable de que gozamos en medio de los cambios atmosféricos propios de la estación presente, conviene ir aumentando el valor nutritivo de los alimentos y el abrigo interior. Será preciso pasar revista á la ropa de punto y preocuparse un tanto de las cubiertas de la cama

Cuidese á los niños con más esmero: los primeros frios los acatarran con suma facilidad. La práctica de lavarles la cara, el pescuezo y parte del pecho con agua del tiempo, secándoles luego con cuidado, es utilísima para combatir la predisposición á la bronquitis, anginas y otros padecimientos de índole catarral: que son las que, en este clima deben evitarse á todo trance.—M.

(De Medina y Farmacia.)

Llegada de viajeros.

Hotel Paris. D. Casimiro Perz y hermano, de Madrid, Mr. Carlé Bernarol y familia, de Francia.

Hotel del Norte. D. Esteban Hendía y familia, de Castrogeriz; D. Nicolás Rosati, de Genova y Mr. Jorge de Lapallé, de Francia.

Hotel Monin. D. Narciso Milanes, de Bilbao; D. Guillermo Garita, de Vitoria; D. José María Piquer, de Palencia; don Eduardo Romero, de Haro; D. José, Cervera y D. Julio Fernandez, de Vitoria y D. Feliciano del Pecho, de Aranda.

Casa de huéspedes. D. Manuel Yuste, magistrado y D. Vicente Larrañaga, de Bilbao.

Tribunal s.

Señalamientos para el día 20 de Septiembre de 1893: Audiencia provincial: Juicio procedente del Juzgado de Ros contra Mariano Guizarro sobre disparapente, señor Yuste; defensor Licenciado García de los Ríos; procurador Martínez Lopez; Secretaría de Teñido».

Mercados.

En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy merluza á 1,6, calamares á 1,00 y 0,70 y sardinas á 0,70 y 0,50.

—Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 5 bueyes, 3 terneras, 55 carneros y 2 cerdos para el banco regulador, en el cual se ha vendido el tocino y lomo á 1,50 y 1,60 pesetas el kilo.

Boletín militar.

Servicio de la plaza para el día 20 de Septiembre de 1893: Parada Lealtad y San Marcía; hospital, provisiones y vigilancia, primer capitán de cada cuerpo; reconocimiento de paises, España, primer capitán; el general gobernador militar, Rodríguez de Rivera».

Necrología.

En el día de ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres de María García Velasco,

de 67 años, Hospital del Rey; José Peña Maeso de 50, San Lorenzo 10 y de Marcelina de la Fuente Martín, de 4. Fernan Gonzalez 22.

Boletín religioso.

Santo de hoy: San Genaro. Santo de mañana: San Eustaquio.

Boletín meteorológico.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy: Barómetro: á las 9 m., 687,4; á las 11. 686 4. Temperatura: max. sol 17,0; max. somb. 13,5. min. somb. 9,8. Reflector 8,6. Dirección del viento: 9 m., N E. 31., S. O.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradableísimo. Píbase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papeterías, etc. Depósito Cebrían y C.ª. Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muchas gratis á quien las pida.

Para enfermedades urinarias «Sándalo Pizá»; 1000 pesetas al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona.

Estudio Clínico de la «Emulsión de Scott» en el Hospital Provincial de Madrid

Los que suscriben, profesores en el hospital provincial de Madrid, comisionados por el Excmo. Decano de la Beneficencia Provincial para el estudio clínico de los efectos de la «Emulsión de Scott» CERTIFICAMOS: Que habiendo curado en varios casos de escrofulismo en sus diversas manifestaciones, y lesiones óseas, úlceras supurantes, etc., etc., han comprobado sus efectos tónicos y reconstituyentes en alto grado. Que es una preparación de gran valor terapéutico, fácil de tomar por los enfermos y perfectamente tolerable por su aparato digestivo, por lo cual la concebimos de gran utilidad en los estados de debilidad orgánica por las causas anteriormente expuestas.—Y para los efectos consiguientes firmamos la presente en Madrid á 16 de Mayo 1887.

Dr. Antonio Alcalde de la Peña. Dr. Juan Manuel Ramos. Dr. B. Hernandez Briz. Es copiado sus respectivos originales, que obran en el expediente de su razón en los archivos de esta Excmo. diputación, la que expido en cumplimiento de lo acordado, como Secretario de esta Corporación, Madrid 26 de Mayo 1888. D. G. PIZZI, Secretario.

Mercados.

Paris 19.—El precio de los trigos sigue con tendencia á la baja en la mayoría de los mercados franceses por falta de compradores.

Algunos agricultores tratan de mantener los buenos precios, aumentando en quintal de 25 á 50 céntimos de franco sobre los que tenían en la anterior semana.

Las transacciones han continuado casi paralizadas. En esta semana las importaciones han sido en Marsella 93 331 quintales, en el Havre 59.115, en Kuan 15.020 y en Dunkerque 31.000. El aumento comparado con las importaciones de la semana anterior ha sido de 84 á 88 quintales».

Las harinas también siguen en baja quedando de 45 á 48 francos el saco de 153 kilogramos.—Frabra

Miranda 17.—El último mercado de cereales de esta localidad tuvo escasos ingresos, y los precios estuvieron sostenidos.

Se vendió el trigo mocho á 40 rs. fanega, el rojo á 39, el centeno á 31, la cebada á 21 1/2, avena á 11 y alhólfes de 35 y 35 1/2.

Covarrubias 17.—Con motivo de estar el día tan metido en aguas, en el último mercado de esta villa los ingresos fueron escasos.

Se vendió el trigo de 31 á 38 reales fanega, cebada á 21, avena á 11, yeros á 27 y la arropa de patatas á 55 céntimos de peseta.

El vino tinto se vende á 19 reales cántara y el viñagre á 7 y 8, según la calidad.

Las copiosas lluvias que han caído han mejorado mucho la uva, esperando mucha mayor cosecha de la que se creía.

Burgos 19.—Los ingresos en el mercado de cereales en el día de hoy han sido tan abundantes como en los días anteriores, y la solicitud ha sido también grande, por cuyo motivo se ha notado firmeza en los precios, y aún alguna alza.

Se ha vendido el trigo á la ga de 40 á 43 reales fanega, mocho de 36 á 38, rojo

de 34 á 33, centeno de 21 á 25, cebada de 22 á 23, avena de 15 á 16, yeros de 30 á 31 y lentejas de 40 á 42.

Los demás artículos no han tenido alteración notable en el precio.

Ostras frescas

Se reciben diariamente en el Restaurant de Brioso, Isla 13, 15 y 17.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR Madrid 19—10 m.

Las últimas noticias recibidas de los pueblos inundados no ofrecen novedad.

En Lisboa se han declarado en huelga los panaderos.

Dicen de Nueva Orleans el populacho ha lynchado á tres negros, y con este motivo la población de color se ha amotinado contra los blancos.

Madrid 19—10,10 m.

En San Sebastian se ha establecido una rigurosa inspección facultativa á la que serán sometidos todos los viajeros procedentes de puntos sospechosos.

Se ha enviado á Villacañas una gran cantidad de desinfectantes, para evitar el desarrollo de epidemias.

Madrid 19—10,45 m.

La «Gaceta» publica una real orden concediendo un plazo de 15 días para presentar en las delegaciones de Hacienda las relaciones juradas de las existencias de alcoholes, aguardientes y licores.

Madrid 19—10,45 m.

Han dado principio las diligencias sumariales para proceder contra los que aconsejaron á los contribuyentes la resistencia al pago de las patentes de alcoholes.

Hoy han comparecido ante el juez instructor cinco sindicatos, los cuales negaron haber tomado ningún acuerdo ilegal.

Madrid 19—11,15 m.

Ayer ocurrieron en Bilbao seis nuevas invasiones de enfermedad sospechosa.

En los pueblos inmediatos se registraron doce invasiones y cuatro defunciones.

Confirmase la noticia de que se trata de casos de cólera.

Madrid 19—1,50 t.

Esta tarde se celebrará consejo de ministros.

En la cárcel de Bilbao hay seis presos atacados de cólera.

Ayer no ocurrió ninguna defunción en dicha villa.

Madrid 19—4,35 t.

La cotización de la bolsa en el día de hoy es la siguiente:

- 4 por 100 interior, 69,00. Idem fin de mes, 69,05. Idem exterior, 76,70. Id. deuda amortizable 77,15. Billetes hipotecarios de la isla de cuba, 108,15. Billetes hipotecarios de la isla de Cuba de 1890, 97,00. Acciones del Banco de España 357,50. Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 167,00. Cambios sobre Paris á ocho días vista, 20,30. Idem sobre Londres 00,00. Bolsa Paris: 4 por 100 exterior español 00,00.—Sostenido

Ya lo creo

Es licor de tomo y lomo El Quina Momo Depósito central: M. Solé y Compañía, Barcelona Píbase en los cafés y tiendas de ultramarinos.

La salud á domicilio.—La Margarita en Loeches.

CUARENTA AÑOS DE USO GENERAL CON GRANDES RESULTADOS SIEMPRE

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica y muy reconstituyente.—Con esta agua, de usogeneral hace cuarenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera.

Depósito central: Jardines, 15 bajo derecha.—Prevenirse contra los anuncios de aguas LLAMADAS naturales, y que pretenden ser iguales y aun mejores.

ADMINISTRACIÓN PRINCIPAL DE CORREOS DE BURGOS.

Horas de llegada y salida de los Correos de la administración y reparto por los carteros.

LLEGADAS.		SALIDAS.	
El Expreso de Madrid y su línea.	5,29 m.	Expreso para Francia, Irún y su línea.	5 m.
» Correo de Soria y Salas.	7,30 »	» para Lerma, Aranda y Madrid.	5 »
» » de Madrid y su línea.	10,30 »	» para Francia, Irún y su línea.	10,22 »
» » de Fanto Domingo y Belorado.	3,45 t.	» para Pradoluengo.	11 »
» » de Pradoluengo.	4 »	» para Sedano.	11 »
» » de Villadiego.	4 »	» para Belorado y Santo Domingo.	11 »
» » de Francia, Irún y su línea.	5,15 »	» para Villadiego.	11 »
» » de Sedano.	8,30 n.	» para Salas y Soria.	11 »
» Expreso de Francia, Irún y su línea.	9,15 »	» para Madrid y su línea.	4,25 L.
» Correo de Madrid, Aranda y Lerma.	9,30 »	Expreso para Madrid y su línea.	8,25 n.

Los carteros salen á repartir por la mañana á las 8 y á las 10,50, y por la tarde á las 5,30.

Nota.—El buzón central se recoge por la mañana á las 4,55, 9,40 y 10,50. Por la tarde á las 4,20. Por la noche á las 8,20, y los auxiliares de la población á las que en los mismos se hallan expresadas.

Valores declarados y objetos asegurados	Despacho de certificados
Por la mañana, para imponer y recoger, de 8,30 á 11,30.	Por la mañana de 8 á 12.
Por la tarde, para imponer y reclamar o los sobre este servicio. de 3 á 5,30.	Por la tarde de 3 á 5,30.
	Reclamaciones de este servicio de 11 á 12.

!! El Estómago Artificial !!

Polvos del Dr. Kuntz.

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del ESTOMAGO por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya marcadísimo alivio desde la 1.ª dosis, consiguiendo en muchos casos que sólo una caja baste para el éxito completo.

De un sabor agradable y no precisando dieta, es maravilloso para combatir gastralgias, gastritis, dispepsias, agua de boca, vómitos, acidez, digestiones difíciles; pesadéz, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. etc., y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis, que digieren perfectamente todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadéz.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente que en la primera Caja no encuentre mejoría. Caja 7,50. Va correo. Un solo depósito en cada capital. En Burgos farmacia de G. Escolar, Plaza de Prim, 11.

TALLERES

de ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

de Rufino S. Gonzalo

Encuadernaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums, terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro, para la firma resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas libreras.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

ESPECIALIDADES DEL INSTITUTO AUDET

Catarros-tos-ronqueras-bronquitis-tisis

Las «Píldoras Antisépticas» del Dr. Audet curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los escupos y la fatiga y avivan el apetito; 10 p. seta caja en la boticas.

Para curar las enfermedades de los nervios

Validos, hipocondria, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, histerismo, debilidad de la vista, ruido de oídos, parálisis, dolores menstruales y demás trastornos nerviosos, curación rápida con el «Antinervioso Howard»; 4 p. seta caja.

Para la impotencia

El importantísimo «Fluido Vital» (3 pesetas), «Gotas Viriles» (6 pesetas), «Glóbulos vitales» (25 pesetas) y las «Perlas del Serrallo» (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Otros remedios: noticia breve

Sordera: ruidos por obstrucción del conducto ó catarros, curación con el «Aceite Nuber» (remedio externo), 4 p. seta.—Estómago: «Estomacal Maitre», corrige las malas digestiones, haciendo desaparecer la pesadéz ó dolor, erupción, gases, vómitos, etc.; 4 pesetas.—Dentición: «Dentición Saint-Marie», 3 pesetas.—Sifilis: «Antisifilítico Glover», 4 p. seta.—Reumatismo: «Píldoras antirreumáticas» para el reumatismo agudo, 10 p. seta.—«Antirreumático Reyer» para el crónico, 4 p. seta.—Herpes: «Antihéptico Glover», 4 p. seta.

Venta: boticas en Burgos, Escolar, Mira y Barriocanal. Envío por correo. Instituto Audet, Alcajá, 72 duplica lo.—Madrid.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina.

Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: E. FORMIGUERA Y C.ª Talleres, 22.—Barcelona

En Burgos, farmacias de Escolar, Sainz Valpuesta, Guisarte, Barriocanal, Heras y de la Llera.

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE

Servicio de trenes desde 1.º de Julio de 1893.

ENTRADA Y SALIDA DE LOS TRENES POR ORDEN DE LLEGADA Á LA ESTACIÓN DE BURGOS.

Número y naturaleza de los trenes.	L E G A D A.		S A . D A .		ADMITE VIAJES	PROCEDENCIA
	Horas.	Minutos	Horas.	Minutos.		
21 Mixto.	11	16	51	12	1.ª, 2.ª, 3.ª cl.	De Madrid.
7 Sud expreso.	11	33	05	11	1.ª	»
24 Mixto.	1	25	15	1	1.ª, 2.ª y 3.ª	Irún.
3 Expreso.	3	52	05	3	1.ª	Madrid.
1	5	16	05	5	1.ª	»
23 Omnibus.	7	31	10	7	1.ª, 2.ª y 3.ª	»
15 Correo.	10	10	12	10	1.ª, 2.ª y 3.ª	»
1000 Mercancías provincial.	10	16	»	»	3.ª	Entre Miranda y Burgos.
20 Omnibus.	1	15	06	1	1.ª, 2.ª y 3.ª	De Irún.
8 Sud expreso.	2	06	05	2	1.ª	»
12 Correo.	4	49	11	5	1.ª, 2.ª y 3.ª	»
1023 Mercancías provincial.	»	»	»	6	3.ª	Entre Burgos y Miranda.
2 Expreso.	8	44	05	8	1.ª	De Irún.
4	10	33	08	1	1.ª	»

NOTA. Los trenes núms. 7 y 8 Sud expresos solo circulan los martes, jueves y domingos.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas probadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona, Mallorca y de varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 rs. Farmacia Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España.—Depositario en Burgos: Sainz Valpuesta. Se remiten por correo anticipando su valor.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. WINTER, funden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, e instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados, y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los delicados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumáticas, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, esfuerzos indebidos ó enfermedades de los riñones, pleuritis, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homoplatos y finalmente para todas las enfermas edades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los concursos literarios, sucesivos, estudiantiles, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera «sensación desagradable que afecte á sus cuerpos. ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea rayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos. En Burgos, en las principales farmacias y droguerías.



Los EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER. (Gran liberación de Neuralgia, Lumbago, Sciática, Pleuritis, Dolor de Garganta, Calambres, Group, Dolores de Espalda, Fiebre, Migrañas, Pulmones, Fatiga, Tos, Quelera, etc., y todas las enfermedades de la piel.) Emplastos Perforados de fieltro rojo Americano. De venta en las Droguerías y Boticas THE WINTER'S American Plaster, Paron's Plaster, Wholesale: NEW YORK

GRAN FÁBRICA DE DULCES

DE

MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS

ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de BRUSELAS, y Medalla de Oro en la Exposición de BARCELONA.

Compite en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros. Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

LA EPILEPSIA

O accidentes nerviosos vulgo mal de corazón, aflicción y mal de san Pau en Cataluña, y todas las afecciones nerviosas, en general, se curan con las Pastillas Antiepilepticas de OCHOA. Este preparado es un poderoso agente del sistema nervioso y vascular. Los resultados de este verdadero específico contra las afecciones nerviosas y muy particularmente contra la Epilepsia son prodigiosos. Enfermos que padecían esos accidentes más de 20 años, con este tratamiento se han visto libres de tan pesosa enfermedad.

Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla Cuba, Puerto Rico, Méjico y Portugal.

LA ERISIPELA

Curación pronta y radical con las PILDORAS DE OCHOA. La Erisipela de la cara y cuero cabelludo desaparece inmediatamente con el empleo de estas eficientes píldoras. La razón es que, neutralizando el virus productor de ella, el eritema no se extiende más allá del sitio donde se manifiesta y la enfermedad desaparece rápidamente. Para detalles completos del tratamiento de estas enfermedades, se dan prospectos gratis, dirigiéndose á D. B. Ochoa, Magdalená, 27, Madrid.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura, sin quedar hoyos en la cara con las PILDORAS DE OCHOA. Estas acreditadas píldoras tienen la ventaja de neutralizar el virus variolico; por lo tanto, desde las primeas dosis, los síntomas de la enfermedad se modifican notablemente, el pus es poco concreto y no forma esas gruesas costras, origen de las cicatrices, y por esta razón no quedan hoyos en la cara, y la curación es rápida y segura.